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Вкусный Алтай
3 января в Москве в «Тимирязев центре» открылась ин-

терактивная площадка для всей семьи «Город профессий 
АПК «Я в Агро». В рамках мероприятий работает ярмарка. 
Производители Алтайского края представили свою про-
дукцию.

В столицу привезли алтайские сыры, сливочное и то-
пленое масло, масло гхи, облепиховый сок. Организаторы 
подчеркивают, что у жителей и гостей Москвы есть отлич-
ная возможность познакомиться с настоящими мастерами 
своего дела и открыть для себя разнообразие российской 
агрокультуры.

Ярмарка продлится до 19 января.

Пути разошлись
Краевое государственное предприятие «Алтайавтодор» 

инициировало расторжение контракта с подрядчиком, 
который сорвал строительство транспортной развязки в 
Барнауле на Змеиногорском тракте.

Соответствующий документ появился на сайте госзакупок. 
В документе сказано, что причиной стали не выполненные 
в указанный срок работы. Всего объем неисполненных обя-
зательств составляет более 963 млн рублей.

Сообщается, что контракт будет расторгнут через 10 дней 
с момента уведомления подрядчика.

Еще в начале декабря замгубернатора Алтайского края 
Александр Климин не исключал расторжения договора. На-
помним, что по плану строительство многоуровневой развязки 
должно было завершиться к концу декабря 2024 года.

Кресло-коляску – напрокат
В 2025 году в Алтайском крае продолжится реализация 

пилотного проекта по созданию системы долговременно-
го ухода за пожилыми людьми и инвалидами, нуждаю-
щимися в уходе. Соответствующее распоряжение подписал 
губернатор края Виктор Томенко.

«Работа пойдет сразу по нескольким направлениям. Это и 
дополнительное обучение сотрудников организаций соцоб-
служивания, и организация пунктов проката технических 
средств реабилитации, к которым относятся, например, 
кресла-коляски и костыли, и другие аспекты реализации 
проекта», – рассказал глава региона.

В настоящее время проект реализуется в трех городах –  
Барнауле, Заринске, Новоалтайске, а также в 10 районах –  
Заринском, Немецком национальном, Первомайском, Коси-
хинском, Павловском, Ребрихинском, Тальменском, Топчи-
хинском, Калманском, Троицком.

Дмитрий СЕРДОВ

Берег левый, берег правый
Четыре официальные ледовые переправы через Обь 

действуют на территории Алтайского края.
9 января открыта очередная переправа в районе села 

Новообинцево Шелаболихинского района для транспорта 
грузоподъемностью 10 тонн.

Ранее в районе сел Шелаболиха и Иня был разрешен про-
езд по льду через реку Обь автотранспорту общей массой до 
2,5 тонны, сообщили в региональном ГУ МЧС.

В Каменском районе допускается переезд через Обь транс-
порту до 3 тонн. Также через эту же реку в Усть-Пристанском 
районе может переезжать транспорт массой до 7 тонн.

В ГУ МЧС России по Алтайскому краю напоминают, что 
выезд на лед на автотранспорте безопасен только на прошед-
ших освидетельствование ледовых переправах.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1051-го дня специальной воен-

ной операции России.
Киев потерял за 9 января на разных направлениях до 

1480 человек и два танка, сообщает Минобороны России.
Средства ПВО сбили управляемую авиабомбу Hammer 

производства Франции, 14 снарядов системы залпового огня 
HIMARS и 71 беспилотник самолетного типа.

В курском приграничье уничтожено за сутки до 190 боевиков 
ВСУ, БМП, бронетранспортер и другое украинское вооружение.

Несколько БПЛА подавлены в пригороде Воронежа, по-
страдавших нет, на одном из предприятий выбило стекла.

Юлия РОМАНОВА 
По информации РИА Новости
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Зона особой защиты
11 января в России от-
мечают День заповед-
ников и национальных 
парков.

Наиболее известными в Ал-
тайском крае считаются Тигирекский заповед-
ник и национальный парк «Салаир», парки «Ая» 
и «Предгорье Алтая». В регионе расположено  
85 памятников природы, а также 36 заказников. 
Общая площадь особо охраняемых территорий 
составляет около 1035,9 тыс. га.

Сотрудники Министерства природных ре-
сурсов и экологии Алтайского края ищут новые 
места произрастания редких растений, ареалы 
обитания исчезающих животных, чтобы создать 
новые заказники. 
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  ГОСПОДДЕРЖКА .

Придём и «напрядём»

Горожане и сельчане активно ходили на кон-
церты, театральные постановки, мастер-классы 
и выставки. Четыре алтайских театра успели 
показать 330 спектаклей, лидером по количеству 
стал театр кукол «Сказка». Его актеры предста-
вили 162 спектакля.

В концертных учреждениях региона в период 
новогодней кампании побывало более 9 тыс. 
человек, в музеях – более 2 тыс.

120 тыс.  
жителей края посетили 
учреждения досуга  
в новогодние каникулы

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 7–12 м/с, 
местами порывы 15–20 м/с,  

днем 5–10 м/с. Местами метели,  
на дорогах гололедица.
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ночь
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день

-1о -6о -3о -5о

-4о -9о

день -6о -11о

ночь

Ветер юго-восточный,  
2–7 м/с, днем местами  
по западу порывы до 12 м/с.  
На дорогах местами гололе-
дица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, ночью  
4–9 м/с, по востоку местами 
порывы до 14 м/с, днем 2–7 м/с, 
по востоку местами порывы 
до 12 м/с. На дорогах гололе-
дица.

12 января

13 января

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Сотрудничество между алтайскими производственными 
предприятиями и вузами с каждым годом становится 
все теснее. Благодаря этому студенты могут не только 
усваивать теоретические знания, но и применять их на 
практике. А работодатель получает ценные кадры, кото-
рые уже знакомы с реальными задачами производства.

Один из ярких примеров та-
кого взаимодействия – АлтГТУ и 
«Сибэнергомаш». Завод и вуз со-

вместно разрабатывают учебные 
программы, оснащают лаборато-
рии, на предприятии студенты 

проходят практику. А недавно для 
учащихся факультета специальных 
технологий прошло очное занятие, 
где их познакомили с новшествами 
сварочного производства.

От простого к сложному
Практическое занятие для сту-

дентов провел начальник лабо-
ратории Александр Гергерт. Он и 

сам выпускник кафедры сварки 
АлтГТУ, поэтому отлично понима-
ет, насколько важен для учащихся 
реальный опыт на производстве. 
К счастью, теперь при трудоустрой-
стве выпускники все реже слышат 
фразу: «Забудь все, чему тебя учили 
в университете», а пропасть между 
теоретическими знаниями и требо-
ваниями работодателя постепенно 
исчезает.

Лаборатории при «Сибэнергома-
ше» уже три года. Главная ее задача 
– научить молодых специалистов 
варить сложные и специфические 
изделия. При этом на площадке обу-
чают не только студентов, но и новых 
сотрудников предприятия. Сначала 
им дают простые задачи, пока они не 
будут готовы к изготовлению изде-
лий, подконтрольных Ростехнадзору.

С января по ноябрь 2024 
года промышленные 
предприятия Алтай-
ского края произвели 
продукцию общей сто-
имостью более 730 млрд 
рублей. Это на 20% боль-
ше, чем за аналогичный 
период 2023 года.

Индекс промышленного 
производства за 11 месяцев 
минувшего года составил 
105,9%. Предприятия на 40% 
увеличили выпуск систем 
пожаротушения, комплекту-
ющих для электронных изде-
лий гражданского и двойного 
назначения. На треть выросло 
производство комплектующих 
для автомобильной отрасли, 
большие успехи делает сфера 
добычи полезных ископаемых, 
в частности металлических 
руд (+ 70%). Также положитель-
ная динамика сохраняется в 
обрабатывающих производ-
ствах, энергетике, оборонной 
промышленности.

Во многих случаях успехи 
предприятия возможны бла-
годаря мерам господдержки. 
Так, на модернизацию Барна-
ульского меланжевого комби-
ната направили более 4 млрд 
льготных займов. Первый этап 
работ завершат уже в 2025 году. 
Сейчас на предприятии обнов-

ляют цеха, оснащают их совре-
меннымым оборудованием. 
Основная задача на 2025 год – 
реконструкция прядильной 
фабрики. Все это позволит 
значительно расширить ас-
сортимент продукции и вы-
пускать ткани любого вида.

На протяжении последних 
лет предприятия, произво-
дящие автокомпоненты, яв-
ляются лидерами импорто-

замещения и обеспечивают 
внутренний рынок необходи-
мыми комплектующими. Для 
поддержки производителей 
Фонд развития промышлен-
ности реализует программу 
«Автокомпоненты». Льготные 
займы по ней уже получили 
Алтайский завод прецизион-
ных изделий на сумму 1,2 млрд 
рублей и Барнаульский завод 
АТИ на сумму 157 млн рублей.

Одним из самых успешных 
предприятий в минувшем году 
стал котельный завод «Сибэнер-
гомаш – БКЗ». Ему удалось выйти 
на новые рынки, модернизиро-
вать производство и выпустить 
продукции на 5 млрд рублей, что 
на 80% выше уровня 2023 года. 
Количество работников завода в 
течение года увеличилось более 
чем на 250 человек.

Никита ИВАНОВ

Время собирать кадры

(Окончание на 3 стр.)

На модернизацию Барнаульского меланжевого комбината ушло более 4 млрд рублей.

Теория на практике.

Завод загружен заказами до конца 2026 года.

Второкурсник АлтГТУ Владимир Околелов.

Учись, студент!
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В минувшем декабре члены 
Градостроительного совета 
Барнаула, руководствуясь сво-
им пониманием прекрасного и 
действующим законодатель-
ством, отклонили большую 
часть эскизов строений, ко-
торые планировали возвести 
местные девелоперы.

Не великовато ли?

В последний месяц минувшего года 
состоялось только два заседания совета 
и проектов на них обсуждалось всего 
семь. Мы остановимся лишь на трех, 
наиболее значимых для города.

Начнем с четырнадцатиэтажки, кото-
рую планировалось построить в деловом 
центре Барнаула по адресу: ул. Пролетар-
ская, 98. Объект примыкает к 11-этаж-
ному зданию, которое занимают две 
межрайонные налоговые инспекции.

Строение предназначено для адми-
нистративно-управленческого персона-
ла частных компаний. И его эскизным 
проектом занималась ООО «Мастерская 
Золотова».

Защищая свою работу, Владимир Зо-
лотов отметил, что этажность в городе 
постоянно растет. В квартале пр. Со-
циалистический – ул. Партизанская – 
ул. Пролетарская – пр. Красноармейский 
уже согласовано строительство ряда 
24-этажных объектов. И возводимое 
здание на этом фоне не будет выглядеть 
высоким. Во всяком случае, если смо-
треть с проспекта Социалистического, 
то из-за налоговой инспекции его не 
будет видно.

Цветовое решение фасадов будущего 
офиса гармонирует с соседними мно-
гоэтажками, а отделочные материалы 
предусмотрены точно такие же, как у 
здания, к которому он непосредственно 
примыкает.

Тем не менее членам Градостроитель-
ного совета будущая четырнадцатиэтаж-
ка показалась великоватой. Дескать, сво-
ей высотой она будет доминировать над 
замечательным зданием налоговой, что 
нарушит ансамбль.

К тому же главный архитектор края 
Виктор Четошников обнаружил заниже-

ние нормативов площади размещения 
офисных работников. Чтобы на каждого 
сотрудника приходилось, как положено, 
по 18 кв. м, необходимо уменьшить их 
число, а значит, этажность здания.

Рыбозаводскои� , 15
Не понравился экспертам и проект 

торгово-офисного помещения, разра-
ботанный в мастерской Александра 
Деринга «Классика». Здание по адресу: 
проезд Рыбозаводской, 15, выходит на 
Павловский тракт – важнейшую город-
скую автомагистраль. Поэтому архи-
тектуре здания разработчики уделили 
особое внимание. Так, со стороны Пав-
ловского тракта будет выразительная 
колоннада, большие окна-витрины и 
ступенчатый фасад. Основным мотивом 
в архитектуре стала современная кон-
цепция террасированного средиземно-
морского зодчества. На эксплуатируемой 
крыше и вокруг здания расположится 
ландшафтная композиция с центром 
в виде малой архитектурной формы. 

Планировка и основные объемы про-
диктованы постулатами фэншуй, так 
как заказчик является приверженцем 
этой даосской практики. Здание возведут 
на монолитном каркасе, в отделке дол-
жен быть использован так называемый 
мокрый фасад, окрашенный в гамме 
сложнозеленого цвета, с элементами 
лепнины.

И казалось, проект градсовет примет 
на ура, но Виктор Четошников обнару-
жил, что вид разрешенного использова-
ния участка не совпадает с тем, который 
указан в Едином государственном рее-
стре недвижимости (ЕГРН).

– Согласно ЕГРН назначение участка – 
коммунальное обслуживание. Какое 
отношение имеет торгово-офисное зда-
ние к коммунальному обслуживанию? – 
задал вопрос главный архитектор края.

– Никакого, – ответил представляю-
щий проект Илья Нетолчин. – Эскиз 
заявляется на основании условного 
разрешения.

Тут навалились и другие члены град-
совета. Так, замдиректора МКУ «Архитек-

тура города Барнаула» Сергей Боженко 
предположил, что Павловский тракт 
рано или поздно придется расширять, 
поэтому надо максимально отодвинуть 
этот объект от красной линии.

Дом с неудобствами
19 декабря неудачу потерпел еще один 

проект Владимира Золотова – восьми-
этажный многоквартирник на улице 
Коммунальной.

Неподалеку от будущего строения 
находятся два здания, имеющие истори-
ческую ценность. Одно – трехэтажный 
жилой дом 1938 года постройки, выпол-
ненный в стиле позднего конструкти-
визма. Сейчас фасад его здания зашит 
синим сайдингом, но Владимир Золотов 
надеется, что рано или поздно памятни-
ку архитектуры вернут его первоначаль-
ный вид. Также неподалеку находится 
здание бывшего госпиталя, являющееся 
объектом культурного наследия.

И фасады своего дома, и спокойную 
цветовую гамму Владимир Иванович 
выполнил так, чтобы они гармонирова-
ли с памятниками архитектуры.

Предварительно внешний вид фаса-
дов обсуждался в профильном комитете 
мэрии, где посоветовали выполнить их 
с большей детализацией и дорогими со-
временными материалами, в частности 
облицевать фиброцементными панеля-
ми с рисунком. Заказчик – ООО «Стро-
итель» с этими согласилось.

Но у проекта обнаружился явный ми-
нус: участок под застройку дома имеет 
прямоугольную форму с вырезом, так 
как находящееся по соседству частное 
строение пока не выкуплено девело-
пером. Хотя «Строитель» обещает это 
сделать.

Но градсовету не понравилось, что дом 
будет выдвинут к красным линиям и это 
зауживает соседние бульвары. Плохо, что 
в проекте нет расчета обоснованности 
всех нормативов, зато есть вопросы по 
парковкам. На земельном участке не 
предусмотрен кольцевой объезд для 
обслуживания здания, а имеющийся 
тупиковый въезд создаст массу проблем 
для жителей будущего дома.

– Следует заложить в проекте еще 
один уровень подземной парковки, что-
бы убрать автомобили с улицы Комму-
нальной. И по-хорошему надо выкупать 
соседние участки и потом рассматривать 
территорию в комплексе с окружающей 
застройкой, – заметил председатель ко-
митета по строительству, архитектуре 
и развитию города Барнаула Антон Во-
робьёв.

А первый вице-мэр Андрей Фёдоров 
поддержал выступления коллег:

– Надо завершить работу по фор-
мированию земельного участка, дабы 
не создавать неудобство владельцам 
соседних домов. Поэтому предлагаю 
авторам еще поработать над этим 
проектом.

Евгений ШУМИЛОВ

  НЕДВИЖИМОСТЬ 

  НОВОСТИ .

  «АП»–ИНФО .

Кто больше?
В 2024 году лидерами по применению минеральных 

удобрений в Алтайском крае стали аграрии Целинного, 
Ребрихинского и Мамонтовского районов.

Так, хозяйства Целинного района внесли в почву более 19 тыс. 
тонн питательных веществ. В Мамонтовском районе – примерно 
14,9 тыс. тонн. Аграрии Рерибрихинского района приобрели  
12,5 тыс. тонн минудобрений. В Смоленском районе объемы 
приобретения составили 12 тыс. тонн. В Зональном – 9,6 тыс. тонн.

Также в десятке – Панкрушихинский, Первомайский, Коси-
хинский, Шипуновский, Заринский районы.

Дмитрий СЕРДОВ

Безотходный  
цикл

18 января барнаульцы смогут сдать на переработку  
елки.

Деревья примут с 11.00 до 12.30 около торговых центров «Огни» 
и «Гулливер Парк», на площадях Народной, Адмирала Кузнецова, 
а также в зеленом сквере на площади Октября.

Горожан просят заблаговременно убрать мишуру, украшения 
и полиэтиленовую пленку. Елки отвезут на комбинат, чтобы 
использовать их в технологическом процессе, уточнили со-
трудники администрации Барнаула.

Константин ГРИШИН

На семь процентов
«Как с 2025 года будут индек-

сировать пенсии работающих 
пенсионеров?

Валентина Павлова,  
р. п. Тальменка».

Как рассказали в Отделении Социаль-
ного фонда России по Алтайскому краю, с 
2025 года возобновится индексация пенсий 
работающих пенсионеров региона. Повы-
шение будет обеспечено всем получателям 
независимо от наличия у них работы. Од-
нако рост выплат будет разным.

Согласно изменениям, подписанным 
президентом в этом году, пенсии ра-
ботающих пенсионеров теперь подлежат 
индексации наравне с выплатами нерабо-
тающих. До настоящего времени получить 
индексацию пенсионер мог только после 
увольнения.

«Особенность механизма повышения 
заключается в том, что индексацию 
посчитают не от той суммы, которую 
работающий пенсионер получит за де-
кабрь 2024 года, а от той, которую он 
бы получал, если бы не работал. Такой 
вариант предусмотрен для того, чтобы 
пенсионеры смогли получить более 
существенную прибавку в результате 
индексации», – отметила управляющий 
Отделением СФР по Алтайскому краю 
Ольга Клиндухова.

Когда пенсионер уволится, в дополне-
ние к прибавке по индексации за 2025 год 
он получит повышение пенсии, размер 
которой рассчитают с учетом всех пропу-
щенных индексаций за время его работы. 
Именно поэтому максимальное увеличение 
в январе ожидает тех пенсионеров, кото-
рые ранее уволились. Иными словами, 
повышение выплат гарантировано всем, 
но только оставившие работу получат еще 
и прибавку в связи с прекращением тру-
довой деятельности.

Индексация с нового года планирует-
ся на уровне 7,3%. Однако правительство 
сохранило за собой право дополнитель-
но увеличить пенсии в том случае, если 
рост цен по итогам года окажется выше 
указанного коэффициента.

Отметим, что возобновление индек-
сации для работающих пенсионеров 
затрагивает страховую пенсию и рас-
пространяется на все ее виды, включая 
пенсии по инвалидности и по потере 
кормильца.

Подготовила  
Татьяна ПЕРВОВА

Кадетскую школу в Рубцовске 
отремонтируют более чем 
за 200 млн рублей.

Дождались!

Второе полугодие учебного года 
учащиеся рубцовской кадетской 
школы № 2 им. М.С. Батракова про-
ведут в классах школы № 19. В род-
ных стенах начался капитальный 
ремонт, в котором здание, построен-
ное в 1960 году, нуждалось уже давно.

Что душой кривить – школа про-
сто очень старая, о чем красноречи-
во говорят облупившийся фасад, 
потрескавшиеся потолки и стены, 
обветшавшие инженерные системы 
коммуникаций. Из серьезных работ 
были только капитальный ремонт 
кровли более десяти лет назад и за-
мена части окон на пластиковые. 
Там, где остались деревянные рамы, 
проникает холод, как их ни утепляй.

Поэтому участие в федеральной 
программе «Модернизация школь-
ных систем образования» стало для 
учреждения настоящим спасением. 
На капитальный ремонт и обновле-
ние оборудования школы выделено 
207 млн рублей, освоить которые 
нужно до 25 августа. Подрядчиком 
по итогам аукциона определена 
барнаульская компания «АС-Строй».

Фронт работ
Накануне Нового года силами 

коллектива, родителей и учеников 
школу подготовили для передачи 
подрядчику. Все помогали выно-
сить столы, стулья, оборудование, 
цветы и многое другое, чтобы оста-
лись только голые стены. Директор 
кадетской школы № 2 Галина Мерс 
признается, что испытывает сме-
шанные чувства:

– Событие радостное и немного 
грустное. Мы работаем в этой школе 
много лет, некоторые учились здесь. 
С одной стороны, собирая вещи, ис-
пытываешь грусть. С другой – все 
с нетерпением ждут августа, когда 
можно будет войти в современное, 
отремонтированное помещение.

По словам начальника управле-
ния образования Рубцовска Алексея 
Мищерина, фронт работ большой. 
Нужно отремонтировать и утеплить 

фасад, заменить полы, окна, системы 
отопления, освещения, водоснабже-
ния, канализации, предусмотреть 
мероприятия по антитеррористи-
ческой защищенности.

Руководство школы предложило 
учителям и ученикам подумать над 
тем, какими они хотели бы видеть 
кабинеты. Разработано много интерес-
ных макетов, лучшие из них предоста-

вят дизайнерам подрядчика, чтобы те 
смогли учесть пожелания. В классах 
после ремонта будет новая мебель, 
компьютерное оборудование – все, 
что необходимо в современной школе.

Преобразится и прилегающая тер-
ритория: появятся стадион, беговые 
дорожки, новое ограждение.

В две смены
Школа № 19, куда переведены уче-

ники, достаточно далеко, придется 
добираться общественным транс-
портом. И Галина Мерс благодарна 
родителям, что те отнеслись к вре-
менным трудностям с пониманием.

– Там для детей созданы все ус-
ловия для обучения, – заверяет ди-
ректор. – Наши педагоги перешли в 
полном составе. Переезжаем со своей 
мебелью, потому что нас больше, чем 
учащихся школы № 19.

Расписание составлено, кабинет-
ная система просчитана. Директор 
школы № 19 Олеся Кованова второй 
раз принимает в своем здании ре-
бят и педагогов из другого учебного 
заведения. В 2023 году сюда на два 
месяца перевели старшеклассников 
гимназии № 8, которая также капи-
тально ремонтировалась.

Сегодня здесь 436 своих учащихся 
и около 500 – из второй школы. Но 
никто не жалуется, хотя образова-
тельный процесс пришлось органи-
зовать в две смены.

Обновление  
с продолжением

1 сентября кадеты должны прий-
ти в обновленное здание. А что каса-
ется выпускников, то, как заверила 
Галина Мерс, они не будут прощаться 
со школой в чужих стенах, есть дру-
гие варианты:

– Я думаю, что мы решим этот во-
прос, например проведем выпускной 
в драмтеатре, а после придем сюда. 
Да и 1 сентября можем сделать еще 
один выпускной в нашем современ-
ном актовом зале, где будут большой 
экран и места для зрителей, как в 
кинотеатре.

В обозримом будущем в Рубцов-
ске капитально отремонтируют еще 
несколько школ. Начальник управ-
ления образования сообщил, что в 
2026 году своей очереди дождется 
лицей № 6, а в 2026–2027 годах – кор-
пус гимназии «Планета Детства» на 
ул. Сельмашской.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Звонок для строителей

Ландшафт, гармония и нормативы

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

12 января – День работника  
прокуратуры РФ

Уважаемые работники  
и ветераны прокуратуры  

Алтайского края!
Поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Уже более трех веков органы прокуратуры обеспечивают 
контроль исполнения российского законодательства. Вы 
ответственно следите за обеспечением правопорядка почти 
во всех сферах деятельности. Активное сотрудничество 
с органами исполнительной, законодательной власти, 
местного самоуправления и институтами гражданского 
общества позволяет работникам прокуратуры своевременно 
и эффективно выявлять и устранять проблемы в сферах 
правотворчества и правоприменения.

Жители Алтайского края благодарны вам за трудную, 
но крайне необходимую работу, требующую блестящих 
знаний, огромной энергии, а также большой личной 
ответственности и принципиальности. Убеждены, что 
ваши профессиональные качества будут и в дальнейшем 
способствовать укреплению российской государственности, 
обеспечению верховенства закона.

Желаем крепкого здоровья, семейного благополучия и 
дальнейших успехов в службе!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

млн рублей 
выделено  
на капитальный 
ремонт кадетской 
школы № 2  
в Рубцовске

207   
Галина Мерс готовит школу для передачи ремонтной бригаде.

Фасад кадетской школы будет обновлен.

Членам градсовета не понравилось, как размещен объект на участке на ул. Коммунальной. Есть вопросы по улицам и парковкам.

Специалистам будущая четырнадцатиэтаж-
ка показалась великоватой. Дескать, своей 
высотой она будет доминировать над заме-
чательным зданием налоговой, что нарушит 
ансамбль. 
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РУБЦОВСК:
снеговик-то квадратный

В городе отметили жителей, необычно 
украсивших к Новому году свои дома.

Магазины, общественные территории, ули-
цы, частные и многоквартирные дома, а также 
прилегающие к ним участки в этом году руб-
цовчане оформляли к праздникам новогодней 
атрибутикой особенно активно.

Видя это, инициативная группа горожан, 
проживающих в поселке Кулацком, предложила 
провести конкурс на самое оригинальное оформ-
ление. Оценивали участников сами местные 
жители, голосование проводилось в соцсетях.

По итогам первое место было присуждено 
многодетной семье Шапоревых, живущей на 
улице Колыванской, причем в оформлении 
дома участвовали все, от мала до велика.

Второе место занял Дмитрий Денисов с ули-
цы Колхозной. Новогоднее украшение его дома 
стало одним из самых необычных – зрительское 
жюри удивили квадратный снеговик, веселый 
лыжник, необычная елка и оригинальная ил-
люминация.

На третьем оказалась семья Кострубиных с 
улицы Комсомольской. В ходе голосования был 
отмечен необычный подход к оформлению 
забора, а самый младший член семьи, который 
старался больше всех, получил заслуженный 
подарок – симпатичного Деда Мороза.

СОЛОНЕШНОЕ:
повысить, но насколько?

На заключительной в минувшем году сес-
сии районного Совета народных депутатов 
самым жарко обсуждаемым оказался вопрос 
о размере арендной платы за земельные 
участки.

Он вызвал дискуссию среди депутатов. Вы-
ступающие приводили доводы, что кратное 
повышение платы негативно скажется на фи-
нансовом благополучии сельхозтоваропроиз-
водителей района. Однако и оставлять плату 
на прежнем уровне, утвержденном много лет 
назад, нельзя, ведь арендная плата идет на по-
полнение районного бюджета.

В итоге большинством голосов решение о 
повышении было принято, однако к этому 
вопросу депутаты вернутся уже в январе, что-
бы окончательно определить размер оплаты, 
сделав ее, по выражению многих народных 
избранников, «приемлемой».

ЧАРЫШСКОЕ:
с особой

щепетильностью
В канун Нового года в райцентре наконец 

открыли обновленную детскую музыкаль-
ную школу. На работы потребовалось почти 
4 года и было выделено более 70 миллионов 
рублей из бюджета края.

Здание Чарышской детской школы ис-
кусств является уникальным: в XIX веке 
здесь была лавка купца Шестакова, строение 
признано объектом культурного наследия. 
Именно поэтому ремонт был очень непрос-
тым – здания такого рода ремонтируются 
только лицензированными для этих целей 
специалистами.

В ходе капитального ремонта строители 
провели работы по усилению фундамента и 
отделку внутренних помещений, отремонти-
ровали кровлю, фасадные, инженерные сети, 
заменили оконные и дверные блоки.

На новой сцене Чарышской детской школы 
искусств в этот день выступали юные воспитанни-
ки. Подарком жителям района стало выступление 
гостей – фольклорного ансамбля «Стрела» Алтай-
ского краевого колледжа культуры и искусств.

ПОСПЕЛИХА:
вот азарт так азарт

В спорткомплексе «Юбилейный» состоя-
лась товарищеская встреча волейбольных 
команд прокуратуры и Поспелихинского 
центра помощи детям, оставшимся без по-
печения родителей. Это не первые подобные 
соревнования силовиков и воспитанников 
детского дома.

В летний период юные спортсмены состя-
зались также с командой отдела полиции.
А товарищеские матчи с прокуратурой уже 
стали традиционными.

С первых минут игра приобрела напряжен-
ный ритм, который не спадал до финального 
свистка. Юношеский азарт сыграл положитель-
ную роль: ребята из детского дома стали в этой 
спортивной схватке победителями.

В Поспелихинском центре помощи уделяют 
большое внимание физическому воспитанию. 
«У нас из старших ребят сформирована спор-
тивная команда, – рассказывает заместитель 

директора по учебно-воспитательной рабо-
те Надежда Авагян. – Педагог из школы № 1 
Владимир Шнурков регулярно проводит для 
них тренировки. Команда защитников закона 
пришла с подарками – волейбольными мяча-
ми. Ребята были рады и новому спортивному 
инвентарю, и возможности попробовать свои 
силы в схватке со взрослыми спортсменами».

БЛАГОВЕЩЕНКА:
ёлочка зажглась

В акции «Под ёлкой новогодней», объяв-
ленной Благовещенским информационным 
центром, приняли участие десятки жителей, 
и не только местные.

Множество трогательных, а порой и смеш-
ных, но всегда очень теплых фото прислали 
читатели. Большинство из них – семейные: 
родители с детками, братики и сестрички, су-
пруги и царящая вокруг атмосфера не только 
праздника, но и большой любви.

В первом номере за 2025 год районная газета 
поблагодарила всех участников этой акции и 
опубликовала лучшие снимки, посвятив им 
две газетные полосы.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ, фото 
предоставлены Министерством культуры 
Алтайского края и газетой «Новый путь»

3СОЦИУМ

Управление печати и массовых коммуникаций в связи со ско-
ропостижной кончиной

НАЛИМОВА
Евгения Дмитриевича

соболезнует его родным и близким.
Евгений Налимов был известным алтайским фотожурнали-

стом, чьи работы более 45 лет публиковались на страницах газеты 
«Алтайская правда» и в других краевых и федеральных изданиях. 
Евгений Дмитриевич делился своим мастерством со студентами –
будущими журналистами и фотографами. Его фотоработы – это 
летопись алтайской жизни многих десятилетий, настоящий визу-
альный источник по истории нашего края. Случившееся – огром-
ная утрата для всех, кто знал и ценил Евгения Дмитриевича как 
родного человека, друга, товарища и коллегу. Это большая потеря 
для всего журналистского сообщества Алтайского края.

Министерство финансов Алтайского края выражает соболезно-
вания Вере Михайловне Высочиной по поводу смерти ее матери

РЕВЯКИНОЙ
Валентины Васильевны.

Каждый, право, имеет право
  ПРИОРИТЕТЫ .  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Более двух тысяч обра-
щений граждан поступи-
ло в прошлом году упол-
номоченному по правам 
человека в Алтайском 
крае Антону Васильеву, 
все они касаются защи-
ты прав жителей регио-
на. Четверть из них – от 
участников СВО и членов 
их семей, также много 
вопросов люди задают 
по поводу жилищного, 
пенсионного и льготного 
обеспечения. Вот ком-
ментарий специалиста.

���������� СВО
– Содействуем родственни-

кам в розыске военнослужа-
щих, пропавших при выполне-
нии боевых задач без вести или 
попавших в плен. Увы, никто, 
наверное, не может назвать точ-
ное число алтайских парней в 
плену ВСУ, но это десятки воен-
нослужащих. Девять жителей 
края освобождены, но большая 
часть пока не возвращена. Поис-
ком пропавших в зоне боевых 
действий занимается Между-
народный комитет Красного 
Креста. Он же контролирует 
условия содержания военно-
пленных. Поэтому выяснить, 
находится ли в плену конкрет-
ный человек, можно только че-
рез эту межправительственную 
организацию. Будем надеяться, 
что пленные будут включены в 
списки освобожденных. Вопро-
сами возвращения бойца на Ро-
дину занимаются Минобороны 
и ФСБ, мы также контактируем 
с ними.

П�� ���� �����̈���?
– Люди, которые находятся 

в частных социальных учреж-
дениях, не должны оставать-
ся без внимания государства. 
Главная проблема – отсутствие 
в этом секторе лицензирова-
ния и федеральных стандартов 
оказания социальных услуг. 
Есть контроль прокуратуры, 
пожарного или Роспотребнад-
зора, когда это конкретно необ-
ходимо, в случае выявленных 
нарушений выносятся предпи-
сания, постановления о прекра-
щении работы. Недавно к нам 
обращались граждане с жало-
бами на содержание в одной из 
таких сетевых организаций, 

чьи филиалы работают во мно-
гих регионах. Но учреждение 
закрытое, из тех, что не декла-
рируют свою деятельность, 
работают неофициально. Это 
теневой бизнес. К сожалению, 
констатирую, что условия про-

живания и безопасности там 
порой оставляют желать луч-
шего. Конечно, необходимые 
решения по данному случаю 
состоялись, но отсутствие еди-
ного стандарта оказания услуг 
и контроля вызывает вопро-
сы. Увы, есть примеры, когда 
меры реагирования принима-
ются уже после случившейся 
трагедии. Профилактировать 
их помогут стандарты обслу-
живания и лицензирование. 

Меж тем мы должны понимать, 
что нужны компромиссы в 
сотрудничестве с частными 
центрами, заявившими о себе 
в реестре, работающими при 
поддержке грантов (в них про-
живает около 2,5 тыс. человек). 

Это одна из успешных форм 
помощи людям, особенно ког-
да речь о реабилитации алко- 
и наркозависимых, бывших 
осуж денных. Нельзя всех под 
одну гребенку.

Мы неоднократно просили, 
и депутаты АКЗС обращались в 
Правительство РФ с предложе-
нием сделать эту деятельность 
лицензируемой, но решение 
до сих пор не принято, к со-
жалению.

Н������������
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– Процент обращений по 
деятельности управляющих 
компаний невысок, но имен-
но в этой сфере возникают 
ситуа ции, когда ремонты про-
водятся некачественно или не 
проводятся вовсе, что ведет к 
преждевременному износу 
зданий. Нередко УК отказы-
вается обслуживать проблем-
ный дом, и никакая другая не 
соглашается. Если даже удается 
административными мерами 
определить преемника, то 
возникает вопрос: а кто будет 
нести ответственность за нека-
чественную работу предыду-
щей УК, исправно получавшей 
деньги от жильцов, но ничего 
не делавшей? С инспекцией по 
жилищному надзору мы ста-
раемся навести порядок, вос-
станавливаем права граждан, 
помогаем им вернуть средства, 
уплаченные излишне или не-
обоснованно.

Н���
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– Судя по отчетам нашего 
Социального фонда, средняя 
пенсия по краю – 17–19 тысяч 
рублей, что ниже среднерос-

сийского показателя. Она у 
порога прожиточного миниму-
ма, хотя по методике расчетов 
все законно. Стаж в 35–40 лет,
в том числе и советский, при 
перерасчете особых накопле-
ний не дает. Но возможно феде-
ральное решение, и есть такие 
инициативы от фракций Госду-
мы о повышении пенсионного 
обеспечения граждан. Так, на-
пример, чтобы пенсия состав-
ляла 70% от средней зарплаты 
в регионе. Решения федераль-
ного уровня могут состояться 
при определенных финансовых 
возможностях.

О����
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– Еще одна история, которая 
может коснуться людей, рабо-
тавших у частных предприни-
мателей в период с 1991 по 2001 
год, то есть до момента введе-
ния страховых отчислений в 
ПФР – тех, которые обязан де-
лать работодатель. Все личные 
дела работников должны сда-
ваться в архивы. На практике 
при минимальной (по закону) 
ответственности за нарушение 
правил ведения архивных дел 
недобросовестные работодатели 
не утруждают себя этим. Слава 
богу, сейчас с управлением ар-
хивных дел мы урегулировали 
их передачу. Но есть предприя-
тия, сменившие собственников 
или находящие ся за пределами 
края. Они не заинтересованы в 
ведении архива на территории 
нашего региона и не несут за 
это никакой ответственности.
А ведь проб лема касается тысяч 
людей, которым завтра-после-
завтра выходить на пенсию. 
Какой будет их судьба? Един-
ственный документ, которым 
они могут подтвердить стаж, –
трудовая книжка, дай бог, 
если она оформлена должным 
образом. Иначе даже в суде 
очень трудно доказать, что в 
данный период человек рабо-
тал. Ситуация усугубляется и 
при банкротстве предприятий. 
Специалисты Социального 
фонда попросили нас участво-
вать в работе, когда невозмож-
но добиться от работодателя
выписок из архива при назначе-
нии пенсий людям. Надеемся, 
что совместными усилиями 
прокуратуры, СФР и Госархива 
мы все необходимые решения 
по восстановлению и передаче 
данных найдем.

Тамара ПОПОВА

Решения федерального уровня о серьезном увеличении пенсий могут состояться при определенных
финансовых возможностях.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
Редакция газеты «Алтайская правда» с 

глубоким прискорбием сообщает о смерти 
своего коллеги, фотокорреспондента газеты 
Налимова Евгения Дмитриевича.

Е. Налимов 46 лет проработал в средствах 
массовой информации региона. Из них 43 
года было отдано редакции «Алтайской прав-
ды». Без отрыва от работы в 1992 году окон-
чил факультет журналистики Московского 
государственного университета им. М.В. Ло-
моносова по специальности «литературный 
работник газеты». Однако всегда тяготел к 
фотографии, добившись на этом поприще 
заметных успехов.

Евгений Дмитриевич успешно рабо-
тал во всех жанрах фотожурналистики. 
Его снимки были посвящены разным

темам – промышленности, сельскому хозяйству, культуре, об-
разованию, спорту. Читателям «Алтайской правды» запомни-
лись его выразительные, эмоциональные, красивые портреты 
людей, фоторепортажи с предприятий, культурных мероприя-
тий. Его работы, посвященные развитию и достижениям Алтай-
ского края, украшали не только страницы нашей газеты, но и 
многие периодические издания, книги, буклеты министерств 
и ведомств правительства края, региональных и федеральных 
средств массовой информации. Снимки Евгения Налимова не-
однократно экспонировались на выставках, использовались
библиотеками и музеями.

Евгений Налимов щедро делился опытом и секретами ма-
стерства с коллегами и студентами – будущими журналиста-
ми. В 2015 году за серию фоторепортажей, посвященных празд-
нованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне, ему 
была присуждена премия Губернатора Алтайского края за луч-
шие творческие публикации журналистов.

Получил звание «Заслуженный журналист Алтайского края». 
Был награжден медалью «За заслуги в труде», Юбилейной медалью 
Алтайского края, а также почетными грамотами и благодарностя-
ми правительства региона, Алтайского краевого Законодательного 
Собрания, федеральных и региональных министерств и ведомств.

Коллеги и читатели всегда отмечали высокое мастерство и про-
фессионализм Е.Д. Налимова, доброжелательность, объективность 
и деликатность в общении.

Память о Евгении Дмитриевиче навсегда останется в наших 
сердцах.

Сотрудники и ветераны «Алтайской правды».

НАЛИМОВ
Евгений 

Дмитриевич
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Время собирать кадры
(Начало на 1 стр.)

– Варить меня научил отец. Он и сейчас 
любит дать совет-другой, – улыбается сту-
дент второго курса Владимир Околелов. – Но 
это азы, а все тонкости работы сварщика я 
постигаю в АлтГТУ. После политеха хочу тру-
доустроиться на барнаульское предприятие. 
Сам я родом из Алейска, но возможностей в 
столице Алтайского края все-таки больше.

На занятии Александр Гергерт показал 
ребятам свою новую разработку – катето-
мер, позволяющий измерять сварные швы 
на штуцерах и варить именно тот размер, 
который заложил конструктор.

– Серийно такие инструменты не выпус-
каются, поэтому пришлось придумывать 
что-то свое, – отмечает заводчанин. – Раньше 
для измерения каждого шва изготавливался 
отдельный шаблон и это было не очень прак-
тично. Теперь мы сделали шаблон универсаль-
ный, он уже используется в работе. И учим 
студентов пользоваться такими устройствами.

Завод производит промышленные котлы: 
паровые и водогрейные, средней и высокой 
мощности. Продукция уникальная, она согре-
вает целые города в России, в странах СНГ и 
даже в дальнем зарубежье. Последние два года, 
когда из-за санкций тренд на импортозаме-
щение вспыхнул с новой силой, продукция 
«Сибэнергомаша» стала еще востребованнее. 
Предприятие загружено заказами до конца 
2026 года, поэтому рабочие руки здесь нуж-
ны всегда.

– Со школы я любил математику и физику, 
поэтому и решил стать машиностроителем, –
рассказывает уроженец Африки студент 
Симчоу Аклессо. – Россия дала возможность 
выучиться на такую интересную профессию. 
Алтайский край встретил меня тепло, хотя 
к таким холодам я не привык. Но «белая» 
природа поражает красотой. Пока не знаю, 
вернусь ли обратно в Африку после обучения. 
Хотел бы жить и работать в России.

Ректор АлтГТУ Андрей Марков отметил, 
что нередко студенты из других государств 
остаются в нашей стране. Например, на АЗПИ 
в конструкторском бюро трудится специалист 
из Египта. Он приехал в Барнаул учить рус-
ский язык, но со временем решил заняться 
конструкторско-технологическим обеспе-
чением. И таких примеров немало, особен-
но когда на первый план вышли цифровые 
технологии. Сегодня более 50 ребят из Китая 
учатся в вузе на айтишников, а в следующем 
учебном году их станет еще больше.
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Марков отметил, что АлтГТУ и «Сибэнер-

гомаш» обречены на сотрудничество истори-
чески. Барнаульский котельный завод был 
перевезен в Алтайский край в 1942 году, тогда 
же начал работать и вуз.

– Сегодня на предприятии трудятся вы-
пускники многих наших факультетов, –
подчеркивает ректор. – В первую очередь 
энергомашиностроителями. Специалистов 
такого профиля готовят всего несколько вузов 
страны. Также мы обучаем технологов, кон-
структоров, энергетиков, строителей, айтиш-

ников, экономистов – все они востребованы 
на этом и других алтайских предприятиях.

Выпускники АлтГТУ заняты не только 
производством котлов, но и их проектиро-
ванием. 80% коллектива конструкторско-
технологичес кой службы завода оканчивали 
именно этот вуз. Например, Константин Ме-
няев, ведущий специалист конструкторского 
отдела. Он работает на предприятии пять 
лет, отвечает за сопровождение технически 
сложных проектов. Параллельно с этим муж-
чина передает опыт студентам.

– Я выпускник АлтГТУ, а сейчас работаю 
там доцентом на кафедре котлореакторо-
строения, – рассказывает он. – Основная 
задача высшего учебного заведения – прак-
тикоориентированность. Поэтому обучение 
заточено под реальные задачи предприя-
тий. Под моим руководством выпускники 
разрабатывают проекты котлов с особыми 
системами очистки, высокими экологичес-
кими показателями. Это сейчас актуально, 
поэтому многие наработки студентов в бу-
дущем внедряются у нас на заводе.

Генеральный директор «Сибэнергомаш –
БКЗ» Александр Каменев тоже является вы-
ходцем из политеха. При этом он называет от-
ношения с вузом не просто сотрудничеством, 
а настоящим стратегическим партнерством.

– Работа в тандеме позволяет совместно 
заниматься профессиональной подготовкой 
кадров, создавая лаборатории и аудитории 
для обучения, оснащая их оборудованием. 
Также мы совместно разрабатываем програм-
мы и с радостью принимаем ребят на про-
изводственные практики. А после обучения 
к нам приходят готовые профессиональные 
работники, – отмечает Каменев.
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Несмотря на приток студентов, завод на-

ходится в постоянном поиске сотрудников. 
Гендиректор предприятия признает, что ме-
стами ведется даже агрессивная кадровая 
политика.

– Стараемся улучшать условия труда. 
Организовали бесплатную доставку на 
предприятие и обратно, бесплатное пита-
ние. Рабочим предоставляют спецодежду и 
средства защиты, выдаются даже шампунь и 
полотенца. А молодым людям компенсируют 
оплату ипотеки и аренды жилья на сумму 
до 15 тысяч рублей в месяц, – перечисляет 
Александр Каменев.

Средний уровень зарплаты на заводе со-
ставляет 137 тысяч рублей, и это только по 
категории «Основные рабочие». Это один из 
самых высоких показателей не только в крае, 
но и по всей Сибири. И прекращать индек-
сации вслед за всеобщим трендом здесь не 
планируют.

– Каждый день мы стараемся ломать сте-
реотип, что работа на заводе – это грязно и 
некомфортно, – подчеркивает гендиректор 
предприятия. – Сегодня ситуация диаме-
трально противоположная. И благодаря это-
му молодежь к нам идет. Средний возраст 
работников на нашем предприятии – 37 лет. 
Это очень хороший показатель.

Влад ГЕРАСИМОВ

На сцене обновленной ДШИ в Чарышском. Товарищеская встреча волейбольных команд в Поспелихе.
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В УФСИН России по Алтай-
скому краю пополнение. Из 
питомника Кемеровской об-
ласти привезли пять щенков 
немецкой овчарки. Малыши 
здоровы и полны сил. В буду-
щем они станут полноцен-
ными служебными собака-
ми, но до тех пор должны 
привыкнуть к новым людям 
и дому.

Ш���� ��� ������
Хайрон, Хазар, Хадар, Ханни и 

Харизма – любопытные немецкие 
овчарки зонарного окраса пяти ме-
сяцев от роду. Все необходимые ве-
теринарные процедуры, в том числе 
и анализы с прививками, щенки 
прошли еще в питомнике перед сво-
ей поездкой. Привезли их в качестве 
замены старым служебным псам, 
которые в ближайшие годы должны 
уйти на заслуженный отдых.

Щенков распределили по месту 
будущей службы. В Краевой тубер-
кулёзной больнице (КТБ-12) остались 
только Хайрон и Харизма. Остальных 
поделили между ЛИУ-8 в г. Новоал-
тайске и ИК-10 в г. Рубцовске.

– Они будут обучаться до один-
надцати месяцев, – говорит Павел 
Коновалов, начальник кинологиче-
ского отделения КТБ-12. – Потом по-
сле сдачи нормативов смогут начать 
нести службу в караулах по охране 
учреждений.

М������ � ��������
Собака на службе не только 

помощник в работе, но и верный 
товарищ. В КТБ-12 работают 27 ки-
нологов, за каждым из которых 
закреплен один четвероногий кол-
лега. Или два, если сотрудник КТБ 
уже занялся подготовкой будущей 
замены. Все годы службы собаки 
живут в местном питомнике. А ког-
да животное становится слишком 
старым для работы, его забирает 
домой двуногий коллега. Своего рода 
выход на пенсию.

– На службе мы и впрямь колле-
ги, – поделился Евгений Меских, 
старший инструктор-кинолог, – а 
вне службы уже как лучшие друзья.

Оскар – старый верный пес Ев-
гения – уже в солидном возрасте и 
скоро не сможет работать как прежде. 
Поэтому мужчина начал заранее го-

товить себе нового напарника для 
работы. С Хайроном Евгений знаком 
чуть более двух недель, но уже сейчас 
твердо уверен, что они прекрасно 
сработаются в будущем.

– Он как ребенок. Много играет и 
требует внимания, – сказал Евгений. 

– Поэтому занимаюсь с ним каждый 
день. Мы с Хайроном быстро срабо-
тались. Оба активные. Заберу его 
потом себе.

Не всем так везет, как Хайрону 
и Евгению. Зачастую кинологу и 
собаке приходится притираться и 

долго привыкать друг к другу, на-
ходить общий язык, но нет ничего 
невозможного, убеждает второй стар-
ший инструктор-кинолог в звании 
прапорщика.

– Харизма – очень активная соба-
ка, – рассказал Роман Климантов. 
– Приходится балансировать, на-
ходить свои подходы дрессировки. 
Немного сложно с таким характе-
ром заниматься, но, в принципе, 
возможно.

В ������ ����
К обучению щенки еще не присту-

пили. В первую очередь им нужно 

справиться с акклиматизацией и 
социализацией, пройти месячный 
карантин, однако кинологи уже 
сейчас наблюдают за ними, за теми 
качествами, что Хайрон и Харизма 
проявляют во время игр. От того, 
какие из них преобладают в соба-
ке, может в дальнейшем зависеть 
выбор профиля работы: специаль-
ный или общий разыскной. Но более 
уверенно о том, кем станут щенки, 
сказать пока трудно. По словам ки-
нологов, к полноценной дрессировке 
новеньких они приступят только 
через месяц. И начнут с отработки 
общего курса.

Александра ЧЕРЕПАНОВА.

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Харизма подаёт надежды

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Налог за мост

С 10 января в Бийске подорожал проезд по понтонному 
мосту.

Соответствующее объявление появилось на пункте оплаты. 
Теперь проезд для легковых автомобилей стоит 50 рублей.

Аналогичный рост цен ожидает и другие категории транспор-
та. Грузовые автомобили с разрешенной максимальной мас-
сой до 3,5 тонны – 75 рублей, до 10 тонн – 180 рублей, от 10 до
24 тонн – 250 рублей.

Спорт у дома
С 4 января в Барнауле возобновились тренировки в 

рамках проекта «Дворовый инструктор».
Принять участие могут все желающие разных возрастов и 

физической подготовки. Для этого необходимо просто прийти 
на одну из площадок согласно расписанию работы. Трениров-
ки проводят опытные инструкторы, занятия бесплатные.

В зимний период времени это футбол на снегу, хоккей, 
лыжи, волейбол, баскетбол. Также в программу включены 
оздоровительные методики, общая физическая подготовка, 
игровые виды спорта, спортивные эстафеты, соревнования 
и конкурсы. Запланированы соревнования и турниры между 
участниками проекта.

Площадки проекта «Дворовый инструктор» организованы 
во всех районах города. Так, уже начали работать площадки 
по адресам: ул. Маяковского, 25; ул. Власихинская, 65а\1; ул. 
Смольная, 46; ул. Германа Титова, 9/1; Южный Власихинский 
проезд, 36; ул. Благовещенская, 4а; ул. Анатолия, 193.

С 11 января работа всех площадок начнется согласно рас-
писанию. Ознакомиться можно на сайте мэрии.

Дмитрий СЕРДОВ

Классики догнали
современников

Алтайская краевая библиотека им. В.Я. Шишкова cо-
ставила ежегодный рейтинг наиболее популярных книг. 
В минувшем году классики почти сравнялись по попу-
лярности с современными авторами.

Традиционно хит-лист определен на основе предпочтений 
читателей от 14 до 35 лет.

Итоги сводных рейтингов 2023 и 2024 годов показали, что 
популярность классики еще немного – и перевесит спрос на 
современную прозу.

Сводный топ-20, включая бумажные, электронные и аудио-
книги, возглавил роман «Мастер и Маргарита» М.А. Булга-
кова. Второе место разделили «Преступление и наказание»
Ф.М. Достоевского и «Евгений Онегин» А.С. Пушкина. На 
третьем – Е. Водолазкин с давним любимцем читающей
публики – «Лавром». Пропустив лишь год, он уже более де-
сяти лет занимает верхние строчки рейтинга читательского 
интереса. Также в пятерке – «Странные игры» Майка Омера, 
«Безмолвный пациент» Алекса Михаэлидеса, «Вторая жизнь 
Уве» Фредрика Бакмана.

Внезапно ворвались в рейтинг А. Дюма, Д. Стейнбек,
У. Голдинг, Р. Бах и А. Кронин, вернулись исчезнувшие было 
в прошлом году Р. Брэдбери, Ф. Герберт и братья Стругацкие. 
Высоко оценили читатели Алтайского края «Избранное»
В. Шукшина, «Полночную библиотеку» М. Хейга и работы 
российских авторов: В. Дашкевича, Е. Манойло, Н. Алексее-
вой, Н. Илишкиной.

«Можно сделать определенный вывод: читатели Алтайского 
края очень стабильны в своей любви и хоть и трепетно следят 
за громкими новинками, но принимают их весьма осторожно 
и большинство не проходит у наших книгочеев проверку 
временем», – отметили в библиотеке.

Татьяна ПЕРВОВА

Удружила
Осужден руководитель одной из 

фирм Новоалтайска. Он признан ви-
новным в крупном подкупе в сборе 
сведений, составляющих коммерче-
скую тайну.

Мужчина возглавлял организацию, 
занимающуюся арендой и лизингом 
транспорта. Дал поручение своей сотруд-
нице найти клиентов для последующей 
передачи им в аренду автомобилей. Не 
желая заниматься поиском, женщина 
сообщила, что ранее работала в фирме 
конкурента. Бывший коллега за денежное 
вознаграждение может передать ей базу 
персональных данных клиентов. Выступая 
в качестве посредника, дама предложила 
предполагаемому информатору от имени 
своего руководителя 100 тысяч рублей за 
такую услугу. Но тот рассказал об этом в 
службе безопасности предприятия, где 
трудился. В итоге при передаче части де-
нег покупателя базы данных задержали 
сотрудники УЭБиПК ГУ МВД России по 
Алтайскому краю.

Суд приговорил виновного к штрафу 
700 000 рублей, сообщила помощник 
руководителя регионального управле-
ния Следственного комитета РФ Ольга 
Чеснокова. Также мужчина лишен права 
заниматься управленческой деятельно-
стью в коммерческих организациях в 
сфере аренды и лизинга легковых авто-
мобилей. Уголовное дело в отношении 
сотрудницы фирмы, выступившей по-
средником, было выделено в отдельное 
производство.

Сам себя
премировал

Чиновник из Шелаболихинского райо-
на настолько высоко ценил собственный 
труд, что выписывал себе незаконные 
премии. За это ему и пришлось ответить 
в уголовном порядке.

Как выяснилось при проверке, 47-летний 
мужчина дважды издавал в 2023 году при-
казы о собственном премировании. Общая 
сумма незаконно полученной премии соста-
вила более 50 000 рублей. Приговором суда 
ему назначено наказание в виде штрафа в 
размере 100 000 рублей.

Также, как сообщила «АП» Объеди-
нённая пресс-служба судов, он лишен 
права занимать должности, связанные 
с выполнением организационно-распо-
рядительных и административно-хозяй-
ственных функций в государственных и 
муниципальных учреждениях, в течение 
двух лет.

Душегуб
Направлено в суд уголовное дело в 

отношении 35-летнего жителя Косихин-
ского района, жестоко расправившегося 
с собственным отцом.

Сельчанин, будучи нетрезвым, утром 
пришел в родительский дом. Хозяин, недо-
вольный ранним появлением сына, стал 
высказывать претензии. Вспыхнула ссора, 
а потом непрошеный гость набросился с 
кулаками на отца, а затем добавил еще 
деревянным стулом. Экспертиза выявила 
27 следов от ударов. Погиб же пожилой 
мужчина от удушения, сообщили «АП» в 
региональном управлении Следственного 
комитета. После таких «подвигов» изувер 
ушел к себе домой, где его вскоре задержа-
ли полицейские. Теперь суду предстоит 
определить, каким будет наказание.

Проявила
бдительность

Результат общения с жительницей 
Барнаула оказался неудачным для те-
лефонных мошенников. Денег они не 
получили, а уголовное дело по факту 
их действий возбуждено.

В отдел полиции обратилась 53-летняя 
дама. Она рассказала, что у нее пытались 

выманить 400 тысяч рублей неизвестные 
злоумышленники. Сообщения ей посту-
пали в мессенджере с аккаунта с именем 
руководителя. Смысл их заключался в 
том, что будто бы приближается про-
верка, инициатором которой является 
ФСБ, так как все персональные данные 
сотрудников утекли из базы организа-
ции. Через некоторое время ей позвонил 
мужчина, представившийся сотрудником 
ФСБ. Он стал расспрашивать про коллег 
женщины, а затем попросил сходить в 
ближайшее отделение банка и оформить 
на свое имя кредит в размере 400 000 
рублей.

Женщина проявила бдительность, по-
скольку неоднократно по телевидению 
видела сюжеты о мошенниках предупре-
ждающего характера. Она поняла, что 
аккаунт, через который с ней общались, 
фейковый. И поступила разумно, сообщив 
о случившемся правоохранителям.

Опустошил
кассу

Организатор и фактический руково-
дитель кредитного потребительского 
кооператива в Бийске похитил более 
57 млн рублей, поступивших от много-
численных вкладчиков.

В ходе следствия и в суде растратчик свою 
вину отрицал. Причастность фигуранта 
полностью доказана исследованными в 
судебном заседании доказательствами. 
Ему назначено 4 года 6 месяцев колонии 
общего режима.

Постановлено взыскать с виновного в 
пользу потерпевших материальный ущерб, 
причиненный преступлением, сообщила 
«АП» помощник прокурора Алтайского 
края Мария Антошкина. Сохранен арест, 
наложенный на имущество осужденного, 
до исполнения приговора в части финан-
совых взысканий.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  НА ЗАМЕТКУ .

Опасный сосед
В 2024 году алтайским охотникам 

выплатили 544 тысячи рублей за 
отстрел волков.

Размер вознаграждения за добытую 
особь равен 8,5 тысячи. Стимулирую-
щая субсидия действует в регионе с 
2022 года. Она призвана регулировать 
численность популяции этих живот-
ных. В Минприроды региона пояснили: 
волки уничтожают скот, переносят 
опасные болезни, могут нападать на 
человека.

В прошлом году жители края добыли 
64 животных. В 2023 году на премию 
претендовали 27 человек за ликвида-
цию 31 особи.

Константин ГРИШИН

Редкие гости
На озеро Светлое прилетели «крас-

нокнижные» лебеди. Об этом расска-
зал егерь заказника «Лебединый» 
Алексей Солдатов.

Речь идет о малом тундровом лебе-
де, который занесен в Красную книгу 

России. Всего заметили две особи. Пти-
цы прилетели перезимовать. Также 
ежегодно на водоем слетаются сотни 
лебедей-кликунов.

«Они прилетают в октябре-ноябре. 
Осторожно, потихоньку начинаем 
подкармливать. Они начинают ближе 
подплывать. А сейчас совсем никого не 
боятся. Общаются с удовольствием с 
людьми», – рассказал Алексей Солдатов.

Отметим, что в прошлом году на 
озере Светлом зимовало порядка
2 тысяч птиц.

Владимир ЮСУПОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Позади новогодние праздники. За это время 
некоторые из нас набрали лишние килограм-
мы и сбили режим правильного питания. 
Доктор биологических наук, профессор АлтГУ 
Ольга Филатова рассказала, как исправить 
ситуацию и не навредить при этом организму.

В первую очередь ну-
трициолог рекомендует 
после длительных каникул 
включить в рацион зеленые 
продукты.

«Нужно есть больше зе-
лени – петрушка, укроп, 
сельдерей, огурцы, капу-
ста очень полезны. Также 
можно употреблять зеле-
ные фрукты, например 
яблоки. Готовьте свежие 
салаты и смузи, добавив 
немного воды, лимона и 
сахара. Полезные вещества, 
а также клетчатка, содержа-
щиеся в зеленых овощах и 

фруктах, помогут вывести 
из организма продукты 
метаболизма», – отмечает 
Ольга Филатова.

Также есть вариант 
устроить разгрузочные 
дни, употребляя эти про-
дукты в больших, чем 
обычно, количествах. Но 
не стоит голодать. Здесь 
специалист подчеркива-
ет, что подобные практики 
пришли к нам из жарких 
стран. Например, в Индии 
вегетарианство является 
нормой, а овощи состав-
ляют основу рациона. В их 

климате голодание полез-
но. Но в нашем случае нель-
зя полностью отказываться 
от белка и жирной пищи.

«Да, врачи иногда назна-
чают лечебное голодание, 
например при панкреатите, 
но оно проводится только 
в стационаре, где организм 
все равно подпитывают с 
помощью капельниц. По-
вторять такое дома точно 
не стоит. Лучше дважды в 

неделю снижать количе-
ство употребляемого бел-
ка, фастфуда, сладостей и 
налегать на зеленые овощи», 
– говорит специалист.

Не лишними будут и уме-
ренные физические нагруз-
ки. В особенности прогулки 
на свежем воздухе, которые 
помогут улучшить обмен 
веществ и вернуть организ-
му тонус.

Антон ПЕТРОВ

Поможет зелень
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 Новые щенки заменят четвероногих коллег-пенсионеров.

Старший инструктор-кинолог кинологического отделения 
КТБ-12 Роман Климонтов с Харизмой.Пока питомцы акклиматизируются и привыкают к новым хозяевам.


